

La política y la guerra

TODAVIA NO SE HA SOLUCIONADO LA CRISIS

Los franceses se han visto obligados a retirarse de las posiciones del Vardar

mentalmente: más habiendo dejado de pertenecer al indicado centro docente, en 10 de Enero de 1914, al parecer en buena armonía, empezaron en 1.º de Julio del mismo año 1.º a colisionar con el Museo Municipal Histórico y Artístico de San Sebastián con motivo de la proyectada «Casa Vasca», idea acariciada por el conocido convecino don Ramón Luis de Cambo, de quien depende el señor Gómez.

En vista de lo acaecido y por aquello que no hay mal que por bien no venga, se habló de la triste, desagradable e inútil que resultan estas luchas y conflictos, cuando todos unidos y en buena armonía, cada cual dentro de su especialidad, podría hacer algo de grande, hermoso y soberbio a la vez, como ocurre en otras partes.

Con dicho motivo, el señor cronista de las Provincias Vascongadas, don Carmelo de Echevarri, dió interesantes detalles acerca de la organización y funcionamiento de los Museos de Bilbao y Barcelona, que patrocinan valiosamente los Ayuntamientos y Diputaciones respectivas, mancomunadamente, pareciendo a todos excelente, que el Museo Histórico y Artístico, sin dejar de ser Municipal, sea al propio tiempo provincial.

El señor Presidente declaró, que era muy digna de consideración y estudio la idea lanzada y que el nuevo Ayuntamiento, en el cual están personas de gran capacidad y relieve intelectual, lo examinará seguramente con fondo el cariño e interés que el caso requiere, máxime aprovechando las favorables gestiones con la Excelentísima Diputación de Guipúzcoa, acerca de importantes asuntos relacionados con la instrucción pública y el fomento del turismo local y regional.

La Junta escuchó muy complacida las atentas manifestaciones del señor Presidente, y se levantó la sesión a las ocho y cuarto.

La situación política

(Por teléfono)

Madrid, 7-11 n.

Desde primera hora de la mañana se vienen los alrededores de palacio numerosos grupos formados por políticos y periodistas, que esperan la llegada de las personalidades políticas llamadas a consulta por don Alfonso. Los comentarios que acerca de la solución de la crisis se hacían, eran muchos y muy variados.

El señor Besada

A las diez y diez minutos llegó a palacio el presidente del Congreso señor González Besada.

Los periodistas le rodearon diciéndole: —Le damos a usted la enhorabuena, pues según decía anoche el señor García Prieto, se formará un Gabinete Besada.

—No es cierto—replicó el señor González Besada—No lo crean ustedes. Yo le aconsejé que vengan al poder los conservadores o liberales; nada de gabinetes intermedios.

Dicho esto, el presidente del Congreso subió a palacio, permaneciendo con don Alfonso hasta las once.

A la salida dijo a los periodistas: —He dicho a don Alfonso, que dada la manera con que se ha conducido el señor Dato, viéndolo en la armonía con las minorías, manteniéndolo en la más estricta neutralidad y la manera digna con que ayer se condujo en el Congreso, crea que no debe haber un gobierno intermedio, pues podría considerarse en el extranjero como gabinete interino.

He aconsejado—continuó diciendo—que debe continuar el gobierno actual en forma de gobierno nacional.

Caso de no poder continuar el señor Dato que sean llamados los liberales.

Terminó diciendo el señor González Besada que había aconsejado así a don Alfonso, y que el señor Dato ha sido muy bien mirado en el extranjero, por haber llevado y mantenido la neutralidad y por entender que los gabinetes intermedios no gozan de la confianza de los gobiernos extranjeros por considerarlos como interinos.

El señor Sánchez Toca

Poco después llegó a Palacio el señor Sánchez Toca, quien manifestó a los periodistas que al bajar de palacio les daría cuenta de lo que había manifestado a don Alfonso.

El presidente del Senado permaneció en palacio hasta las once y cincuenta.

Abordado por los periodistas a la salida dijo: —He aconsejado que continúe el mismo gobierno con la jefatura del señor Dato.

Un periodista le preguntó: —¿No ha dicho usted nada respecto a los liberales?

—No—contestó el señor Sánchez Toca—No he dicho nada, pues si subieran los liberales, entonces sí que sería honda la crisis.

El señor Maura

A las doce y cinco llegó don Antonio Maura, en automóvil.

Varios grupos se acercaron al coche, vitoreándole y aplaudiendo al ilustre estadista.

El señor Maura descendió del auto y preguntó a los periodistas, qué personas habían concurrido con don Alfonso.

Una vez enterado dijo: —Voy a exponer mi opinión sincera. A la salida hablaré con ustedes.

Al bajar de palacio dijo: —En casa les darán a ustedes una nota igual a la que he dado a don Alfonso.

Los periodistas repitieron: —¿No podría usted darnos una síntesis de la nota?

—Ya conocen ustedes mi criterio. Los periodistas se dirigieron en seguida al domicilio del señor Maura para recoger la nota.

Declaraciones de Cambó

El periódico «El Debate» publica hoy unas manifestaciones del señor Cambó.

Dice éste que parece extraordinario que la minoría regionalista no firmara ayer la proposición incidental.

Desde Febrero último hemos combatido al gobierno, pero aunque hubiera habido votación, yo no hubiese dado mi voto, por más que esté conforme con el espíritu de la proposición, pues no estaba en nuestros propósitos derrotar al gobierno y provocar una crisis, que es de muy difícil solución.

Entendemos que cerrar el Parlamento después de haber expuesto los defectos de la organización militar y la conveniencia de adoptar medidas para subsanar esos errores, es cosa peligrosa. Ante el extranjero nuestra situación sufriría quebrantos y se haría difícil.

Por eso no quisiera contribuir a la derrota del Gobierno.

Es probable—añade—que el Parlamento no se abra hasta que termine el conflicto, y entonces nos hallásemos en una situación excepcional, siendo con esto, tremenda la responsabilidad de las oposiciones.

La situación para ser aceptada por un gobierno y un partido debe ser despejada en absoluto.

Dice Sanchez Guerra

Toda la prensa hace hoy comentarios acerca de la crisis.

«El Imparcial» elogia al conde de Romanones y ataca al señor Dato.

«El Liberal» elogia al conde y al señor Dato. Dice que éste estuvo ayer a la altura de su fama y que el Parlamento tuvo ayer un acto de dignidad.

Los periódicos republicanos defienden al jefe del partido liberal y atacan duramente al señor Dato.

A las doce y media estuvo en la Presidencia el señor Sánchez Guerra.

Hablando con los periodistas acerca de lo ocurrido ayer en el Congreso dijo: —Si se hubiese llegado a la votación, el gobierno habría obtenido 135 votos por 131 de las minorías, más 3 o 4 votos de republicanos y los de la defensa social.

Aunque habrían votado en contra los mauristas hubiéramos ganado la partida.

Dice el señor Dato

A la una y media recibió el señor Dato a los periodistas.

Dijo que había hablado con el señor González Besada quien le había dado cuenta de su conferencia con don Alfonso.

Poco después recibió el presidente al señor Sánchez Toca con el mismo objeto.

Ambos—dijo el señor Dato—han coincidido en sus manifestaciones ante D. Alfonso excepto uno que habló también de la subida de los liberales.

Un periodista preguntó al presidente si sería llamado a consulta el señor Villanueva, contestando el señor Dato negativamente.

Otro reporter preguntó: —¿Habrá consultas extraordinarias?

—No—dijo el señor Dato—no habrá más consultas que las ordinarias.

Romanones a Palacio

El conde de Romanones no acudirá a Palacio hasta las cinco de la tarde.

El conde de Romanones manifestó a un grupo de amigos políticos que hasta la noche de hoy no había recibido aviso para ir a Palacio.

Hablando de la actual crisis dijo que ingresaba mucho en el Extranjero.

Por el domicilio del conde de Romanones desfilaron hoy gran número de personalidades políticas.

Romanones, no!

El periódico madrileño «El Debate» publica en su editorial de hoy una extraordinaria información política dedicada a la crisis, en la que hay un artículo titulado «Romanones no!»

El articulista arremete duramente contra el conde, y sostiene la teoría de que aquel no debe gobernar.

Dice que el triunfo obtenido ayer por el conde de Romanones, es el triunfo de la farsa.

Sostiene que en el poder debe continuar un gobierno conservador, o de lo contrario sufrirá graves quebrantos la vida nacional.

En el Congreso

En los pasillos de la Cámara popular había extraordinaria animación.

Se hablaba de la crisis y se hacía varios comentarios acerca de las consultas.

Circuló el rumor de que don Alfonso había mostrado interés en que fueran a Palacio los señores Salvatella, Azcárate y Melquiades Alvarez.

Al llegar a la Cámara popular el señor Salvatella, le rodearon los periodistas, preguntándole: —¿Qué hay de los rumores circulados respecto a la presencia de usted en Palacio?

—No hay nada de cierto—contestó el diputado republicano.

Lo sucedido es que el señor Besada me envió una comunicación, lo mismo que a los señores Azcárate y Alvarez (don M.) pidiéndome que exponga por escrito mi parecer sobre la enmienda.

En algunos corrillos se decía que los liberales subirán al poder, ocupando la cartera de Estado don Santiago Alba.

Otros aseguraban que continuará el señor Dato con nuevos ministros.

Lo evidente es que a la hora en que teléfono se ignora la solución de la crisis, si bien se acentúa una corriente de optimismo en pro de los conservadores.

Se espera con ansiedad la nota del señor Maura explicativa de su visita con don Alfonso.

La nota de Maura

La nota que Maura entregó a don Alfonso dice así: «El dictamen que di en ocasiones pasadas y mi conducta que abona la sinceridad, indican claramente un juicio de que sólo un tam-

bio de sistema podría evitar que la marcha de los asuntos de la nación fueran de mal en peor, cada día.

Los clientes del Poder están mal orientados, pero ahora comparten con ellos el dominio los séquito de furrieles que se sostienen con la benevolencia de la situación.

Hay ministros que gobiernan con exultante deso. Pero los hay que ven en toda magna con sus energías, algo que es necesario (fijar, y de otra en etapa se hacen críticas de aperturas los más bastados para rechazar a quienes se les oponen o suplantán.

Tal es el gobierno que acaba de limitir, que no ha gobernado un sólo instante. Y, materialmente se desvaneció en cuanto le faltó el apoyo de aquellos que le sostenían.

Para medir la degeneración del sistema, basta con examinar lo acaecido ayer al sólo intento de saber si el Gobierno contaba con fuerzas que le apoyaran con su confianza. Todavía es más lamentable lo ocurrido cuando se trató de abordar la discusión de los presupuestos.

Este sistema, del cual, aparte su responsabilidad, perniciosa en todo momento, es más grave ahora cuando las circunstancias exigen una mayor concentración de energías e los elementos dirigentes. Apenas cambió la diferencia que puede haber de un Gobierno conservador a un liberal, aunque se extendiera hasta el reformismo. Lo que se necesita es, para salvar al país, proceder sin ningún ramamiento de orden subalterno, buscar el contacto con la nación.

Ignoro si aun estamos a tiempo para emprender la obra.»

Un incidente

Madrid, 8-1,15 m.

En palacio ocurrió un incidente: Los periodistas que hacen la información en palacio recibieron aviso del conde de Romanones para que pasaran al zaguán, donde podían esperarle a que saliera de su entrevista con don Alfonso.

Entonces fué cuando ocurrió un lamentable incidente.

Primero los alabarderos y luego los centinelas cumpliendo una orden que habían recibido echaron a todos los periodistas no sólo del zaguán sino de las aceras y de la plaza.

Los periodistas se dirigieron a un comandante y tres oficiales, protestando ante ellos de la consideración de que habían sido objeto.

No fueron atendidos tampoco llegando uno de ellos a adoptar una actitud violenta sacando el sable y tratando de hacer uso de él.

Los periodistas se retiraron al despacho del capitán de seguridad del distrito de palacio donde esperaron para hacer información.

El incidente fué solucionado satisfactoriamente algunos momentos después.

Cuando don Alfonso conoció lo ocurrido ordenó a su secretario particular que llamara a los periodistas.

Estos se encontraban en la presidencia cuando recibieron el aviso e inmediatamente volvieron al alcazar.

El secretario de don Alfonso les dió todo género de explicaciones, diciendo que lo sucedido había sido motivado por una lamentable equivocación.

La orden que se dió fué la de que se echara del zaguán a todo aquel que no fuera periodista y se hizo todo lo contrario.

El secretario ofreció que desde mañana serían mejor tratados, poniendo a disposición de los periodistas algunas dependencias de palacio.

Habla Romanones

El conde de Romanones permaneció una hora con don Alfonso y al salir hizo las manifestaciones siguientes:

No he hecho otra cosa más que ratificar mi actitud con arreglo a la proposición incidental y a las manifestaciones de mi discurso. No puede permitirse que el gobierno siga en la actitud en que se ha colocado.

Si Dato acepta lo que la proposición contiene o si hay algún otro gobierno conservador que la acepte el partido liberal le prestará su apoyo y su colaboración.

Mañana pasaré el día en el campo y ya veremos lo que pasa.

Llega García Prieto

A las seis entró García Prieto quien permaneció con don Alfonso 50 minutos.

Al salir nos dijo: Me he ratificado en la proposición incidental, pues no había otra cosa, en vista de la actitud en que se colocó el señor Dato, quien se empeñaba en no resolver los problemas trascendentales que están pendientes.

Juzgó necesario otro gobierno conservador o sino la subida de los liberales al poder.

Don Alfonso me preguntó si los demócratas prestarían apoyo a los liberales y a esto contesté diciendo que Romanones y yo estábamos de acuerdo.

—¿Y la nota de Maura, qué le parece?

—Esa es una bomba explosiva.

Varias cartas

Don Alfonso tenía el propósito de consultar a todos los que firmaban la proposición incidental y para ello se valió de González Besada, quien a su vez se dirigió a todos los representantes de las minorías. Cambó también contestará a la consulta.

Lerroux contestó, pero del contenido de la carta no se sabía nada por el tarde.

Salvatella dice que firmó porque la proposición significaba un acto de censura para el gobierno por la conducta en el Parlamento.

Nougés dice que su firma no tiene más alcance que la que tiene en sí misma la proposición; es decir que primero se discutan los proyectos económicos.

A las cinco de la tarde no había contestado todavía Melquiades Alvarez.

A Mella se le anduvo buscando, pero no se le ha podido encontrar por ninguna parte.

Villanueva

Villanueva fué también a palacio y al salir dijo que estaba identificado por completo con lo sostenido por su jefe el conde de Romanones.

Añadió que mañana a las once y media irá a la consulta Melquiades Alvarez.

Romanones poder

A última hora la impresión dominante era la de que para el jueves será poder Romanones.

Dato en Palacio

A las diez subió Dato a palacio y a la salida nos dijo que había dado cuenta a don Alfonso de los telegramas recibidos y de la llegada a Tetuán del general Lyautey.

Mañana vendrá a palacio—añadió—Melquiades Alvarez a las doce y media vendré yo.

Otras noticias

Sánchez Guerra se lamentó de que no le visitaran los periodistas.

Cuando fueron éstos, uno le dijo: Pasado mañana le veremos a usted.

—Me parece difícil—contestó el ministro.

—Se aseguraba esta noche que Besada trabajaba en el sentido de que el gobierno modificara su actitud, buscando la fórmula de avenencia.

—Por la noche se conoció el texto de la carta dirigida por el señor Lerroux a Besada.

Se muestra partidario de un gobierno nacional en el que estén representadas todas las tendencias, desposeyéndose de todos lo aunto que afecten al régimen y comprometiéndose a cambiar completamente el rumbo de las cuestiones internacionales y nacionales.

—Sánchez Toca esta noche seguía afirmando que debe continuar Dato en el poder.

LAS CORTES

(Por teléfono)

Senado

A las 3,30 ha abierto la sesión el señor Sánchez Toca.

Este ha leído la comunicación del señor Dato dando cuenta de la crisis.

Conservas Trevijano

Primera marca española

De la guerra europea

(Por teléfono)

Parte austríaco

Madrid, 7-11 n.

Viena.—Frente ruso.—No hay ninguna novedad.

Frente italiano.—Continúa en el Isonzo la actividad de la artillería enemiga, especialmente violenta en la cabeza de puente de Gorizia y en su cercana población de San Pedro.

En la planicie de Dobruja, en Eolipaglia, en Polazzo y en San Martino, los ataques italianos, fueron totalmente rechazados.

Frente balcánico.—Nuestras tropas avanzan al Oeste y Sudeseste de Novi Bazar y se acercan a la línea Mitrovitzja Ipek.

También seguimos avanzando en territorio montenegrino, rechazando a los serbios a sus posiciones principales.

Al Oeste de Ipek, rechazamos por completo a los serbios, que se retiraron.

El número de prisioneros que hicimos en estas acciones, se eleva a 2.100 hombres.

Acontecimientos marítimos.— El día 5 de Diciembre el crucero «Navara», acompañado de algunos torpederos, hundió cerca de Sap Giovanni Di Medua, dos vapores, cinco veleros grandes y dos pequeños, que llevaban material de guerra.

El «Wrasidimera», destruyó al submarino «Fresnet», haciendo prisioneros a los oficiales y a la tripulación.

En otra acción, hundimos dos vapores y un velero italiano cargados en ruta de Brindisi a Durazo.

Parte ruso

Madrid, 7-11 n.

Petrogrado.—En la región de Dwinsk, bombardeamos los poblados de la región de Rawkoy.

Al Sur de Rafalowka, el enemigo tomó la ofensiva, siendo rechazados.

En el resto del frente no hay novedad.

En el frente del Cáucaso nada nuevo que señalar.

Parte inglés

Madrid, 7-11 n.

Londres.—Los aviones ingleses han bombardeado la estación de Downaid, causando grandes desperfectos.

Hemos bombardeado también las trincheras enemigas, haciendo estallar algunas minas.

Parte montenegrino

Madrid, 7-11 n.

Cetigne.—El 4 de Diciembre, el enemigo atacó vigorosamente nuestras posiciones de la orilla izquierda del Tchhetina.

Le rechazamos, causándole cierto número de prisioneros.

Los ataques dirigidos contra Brodarevo, Sienitzja y Bielopolje, han sido rechazados igualmente, con grandes pérdidas para los austriacos.

Parte oficial francés

Madrid, 7-11 n.

París.—Durante la noche, se señala cañoneo muy vivo en la Champagne, combates localizados en Saint Souple y en los alrededores de las posiciones avanzadas francesas.

Noticias Inglesas

Madrid, 8-1,15 m.

Londres.—«The Times» dice que el rey Constantino ha declarado que el pueblo griego está unido por su afecto con Inglaterra pero que se mantendrá en la neutralidad.

Londres.—Dicen de San Petersburgo que el zar ha llamado a filas a 1.250.000 reservistas.

Londres.—Lord Kitchener ha dicho que dispone de seis millones de armas para enviarlas al ejército ruso.

Buques hundidos

Madrid, 8-1,15 m.

Londres.—En el Pacífico un submarino alemán ha hundido al vapor «Husota», de 20.000 toneladas.

El despacho no dice si ha habido víctimas.

Situación desesperada

Madrid, 8-1,15 m.

París.—La situación de Cetigne es desesperada.

Millares de serbios se han refugiado allí, no pudiendo ser socorridos porque faltan viveres.

A Nich

Madrid, 8-1,15 m.

Sofía.—El rey de Bulgaria ha marchado a Nisch con su Estado Mayor.

En dicha capital se encuentra ya el príncipe heredero.

Al cerrar

Ocupación de Ipek

Madrid, 8-3,45 m.

Cádiz.—No es cierto que haya encallado un submarino alemán.

La embarcación encallada es una canoa automática que aprovisionaba de gasolina a los submarinos.

Berlín.—(Oficial) Frente occidental.—En Berry au Bac alcanzamos un gran éxito al hacer explotar una mina. Quedó destruida una trinchera y enterrados sus ocupantes.

Al E. de Auvergne cogimos 250 metros de tros de trinchera. Hicimos 60 prisioneros.

Frente Oriental.—No ha cambiado la situación.

Balkanes.—Hemos ocupado la plaza de Ipek, cogiendo 1250 montenegrinos y 6 cañones.

Ante el cerco amenazador de las posiciones del Cerna los franceses se han visto obligados a abandonar las posiciones del Vardar.

Londres.—El Lloyd anuncia que un submarino alemán ha hundido al vapor indio «Amelobes». Han sido recogidos 49 supervivientes. Faltan 5 oficiales y 47 tripulantes.